

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

### Reunión importante

Madrid 3 á las 8'40 m.

Tarragona.—El *meeting* vinícola que se celebró en esta ciudad estuvo concurridísimo, habiendo hecho uso de la palabra muchos de los concurrentes. Las conclusiones adoptadas por todos fueron: la supresión del impuesto de consumos sobre los vinos; franquicia absoluta para los vinos españoles en Ultramar; creación de mercados extranjeros para la salida de los mismos; libertad de destilación de los vinos; fuertes tributos á la fabricación de los alcoholes industriales; impuesto sobre la renta; revisión de las cartillas evaluatorias; reformas sobre la tributación y en los servicios públicos.

### Cuestión trascendental

Madrid 3 á las 8'55 m.

La prensa, ocupándose de la cuestión surgida entre el conde de Romanones y el señor Romero y Robledo, cree que el dilema que entraña es apremiante y amenazador. Duda que la mayoría del Congreso tenga energía suficiente para plantear el problema, volviendo el señor Sagasta por los derechos del parlamento.

### El nuevo académico

Madrid 3 á las 9 m.

Los periódicos continúan tributando elogios al señor Sellés por algunos de los principales trozos del discurso que pronunció á su entrada en la Academia Española.

En la corrida de toros celebrada en Pamplona, en la cual toreaban los niños barceloneses, hubo cinco cogidas, teniendo que suspenderse por orden de la autoridad.

### Carreras y donativo

Madrid 3 á las 9'10 m.

París.—En las carreras de caballos que tuvieron efecto ayer tarde en el hipódromo de Auteuil, triunfó el caballo Hyaax, cuyo dueño, que fué objeto de una entusiasta ovación, regaló siete mil francos á varios establecimientos de beneficencia.

### Lo de Cuba

Madrid 3 á las 9'25 m.

Insístese en asegurar que en el próximo otoño irán á Cuba numerosos refuerzos. Recuérdase con este motivo que en los meses de Octubre y Noviembre de 1876 se enviaron 30.000 hombres á aquella isla. También ahora, como entonces, el gobierno hará esfuerzos para mantener la integridad de la patria.

### Derrota parcial

Madrid 3 á las 9'35 m.

Roma.—En las elecciones complementarias verificadas en los distritos en que no hubo número suficiente de votos, han sido derrotados en su mayoría los ministeriales, habiendo salido elegidos dos socialistas y doce radicales.

### Optimismo ministeriales

Madrid 3 á las 10 m.

Los ministeriales niegan que los acuerdos tomados en el Consejo de ministros verificado ayer revelen pesimismo en la cuestión de Cuba. Trátase solamente, á su decir, de tomar medidas de previsión para el caso de que el general Martínez Campos pidiera tropas. Añaden que los insurrectos carecen de los recursos que se les había prometido, creyendo que tomaría incremento la insurrección.

### Asesinato del general Primo de Rivera

Madrid 3 á las 12'45 m.

> > 1'00 >  
> > 1'10 >  
> > 1'25 >  
> > 1'30 >  
> > 1'35 >  
> > 1'40 >  
> > 1'54 >

A las once y media de esta mañana el capitán de infantería de la escala de reserva Sr. Clavijo ha disparado dos tiros contra el Capitán General del primer cuerpo de ejército (Madrid) D. Fernando Primo de Rivera, hiriéndole en el pecho y en el brazo.

El agresor se llama Primitivo Clavijo, recién ascendido á comandante. Procedía de la reserva de Córdoba y es joven y rubio. Dicese que estuvo en observación en el hospital por presentar indicios de demencia. Otros afirman, por el contrario, que estaba disgustado con el general por oponerse éste á que tuviese relaciones con una de sus hijas.

Después de consumar este delito, el agresor se disparó un tiro en la cabeza pero resultó ileso. Detúvosele inmediatamente y con toda urgencia se avisó á la parroquia inmediata para que concurriese con los santos óleos, al propio tiempo que se llamaba con la prisa consiguiente al doctor D. Federico Rubio, el cual con una celeridad sin igual compareció á la cabecera del herido extrayéndole una bala. El general estaba en estado gravísimo.

El general segundo cabo comunicó en seguida tan triste nueva á S. M. la Reina, marchando apresuradamente á la Capitanía General los señores duque de Tetuán y Romero Robledo que en aquel momento despachaban con S. M. Después se trasladaron al susodicho edificio los ministros señores Azcárraga y Beranger y también el señor Cos-Gayón. Púsose la desgracia en conocimiento del señor Cánovas por teléfono.

Después de detenido Clavijo fué conducido en un coche á las prisiones militares de San Francisco acompañado por seis centinelas.

También acudió á la Capitanía General el Gobernador Civil.

El Sr. Aimerich ayudante del señor Primo de Rivera se arrojó sobre Clavijo dándole un sablazo en la cabeza.

El general cayó sobre el sofá que había en el despacho. El asesino Clavijo decía, «démeme V., déjeme.»

Dicen que este individuo creíase preterido por el señor Primo de Rivera siendo éste causa de todas sus desdichas.

Le asisten el doctor Rubio, los médicos de Beneficencia y muchos médicos militares.

El general ha dicho «muérome: esto se acabó.»

Corre el rumor de haber fallecido. En los alrededores de la Capitanía General se ha aglomerado inmenso gentío.

Las hijas del señor Primo de Rivera se encontraban en la iglesia. Al comunicarles esta infausta noticia, una de ellas fué presa de un accidente.

### Más pormenores.—Detalles diversos

Madrid 3 á las 1'05 t.

> > 1'30 >  
> > 1'55 >  
> > 1'58 >  
> > 2'00 >

Los militares de todas armas y graduaciones sostienen que mientras no se pruebe de una manera categórica y completa la locura del comandante Clavijo, debe aplicársele con todo rigor el castigo que previene el Código Militar.

Ampliando los detalles comunicados, puedo añadir que el agresor estuvo esperando

en la Capitanía General cosa de media hora para que le recibiese el señor Primo de Rivera.

Al ser admitido en su despacho se presentó en la fórmula de: «á la orden de Vuecencia» y le disparó inmediatamente.

Es inexacto que el General haya fallecido, pero se temen complicaciones por causa de la hemorragia que puede determinar una pulmonía traumática.

Una de las balas le ha entrado por entre el segundo y tercero espacio intercostal y ha salido por el ángulo inferior del homoplato izquierdo.

La otra ha dejado en el antebrazo izquierdo y en su tercio superior, sus orificios de entrada y salida.

El agresor se encuentra herido por el Ayudante Aymerich de un sablazo en el maxilar superior. Es casado, fornido y procede de la zona número 57.

El gobernador militar de Madrid señor Sanchez Gómez que se encontraba en el despacho de la Capitanía General en el momento del crimen, sujetó también al señor Clavijo después de alguna lucha.

El general Primo de Rivera, decía: «Me ha matado este pillo.»

Después fué trasladado á una habitación particular y una vez practicada la extracción del proyectil, sintió algún ahogo.

Han acudido todos los Ministros y se llenan las listas puestas en los bajos de la Capitanía.

Dicese que Clavijo se ha distinguido siempre por su caracter exaltado, que sus padres viven todavía y que tiene un hermano teniente del cuerpo de carabineros.

### Propágase la noticia

Madrid 3 á las 2 t.

La noticia de este crimen se ha esparcido con una rapidez extraordinaria.

Seguramente el proceso que se forme al asesino será sumarísimo.

También la familia Real está sumamente afligida por esta desgracia.

El general Primo de Rivera era uno de los militares más adictos á la dinastía.

### La oficialidad.—Antecedentes del agresor.—Demostraciones.

Madrid 3 á las 2'10 t.

> > 2'45 >  
> > 2'50 >  
> > 3'00 >  
> > 3'15 >

La oficialidad de servicio en la Capitanía General, indignada por el inicuo atentado, quiso en los primeros momentos tomarse la justicia por sus manos.

En la alfombra del despacho hay una gran mancha de sangre; allí he visto también los guantes y la vaina del sable del agresor que están ensangrentados.

Las hijas del general que se encontraban fuera de la casa, al llegar no se las dejó pasar adelante ni ver á su padre, desarrollándose una escena conmovedora.

Dicen de Clavijo que pretendía marchar á Cuba, y que anteayer promovió con su intemperancia un escándalo en la Cervecería Inglesa.

Anoche conversando en un grupo de oficiales acerca de un duelo reciente, Clavijo exclamó:—Yo me batiré dentro de veinte y cuatro horas.

Sus compañeros le manifestaron que se alegrarían que saliese sin novedad y entonces replicó:—Estoy segurísimo de que saldré airoso y mataré á mi contrario.

El comandante Clavijo nació el 10 de Junio de 1956 y entró en el servicio el 26 de Junio de 1874.

De segundo apellido se llama Esbry y diferentes veces ha dirigido insultos ó injurias á los capitanes generales y al Ministro de la Guerra por medio de instancias, con

motivo de habersele destinado á la reserva.

La Reina pregunta constantemente por teléfono el estado del herido.

La guarnición en masa desfila por la Capitanía General firmando las listas y se reciben millares de tarjetas.

Por disposición del doctor Federico Rubio ha dejado de administrarse la Extremaunción al General, que ha sido trasladado á su cama.

Con motivo del triste suceso se ha suspendido la fiesta que debía celebrarse en Palacio.

Actúa de Juez en la causa el Coronel Villar y de secretario el capitán Infante, quienes en este momento toman declaración al comandante Clavijo, el cual se niega á que le curen los sablazos y se muestra tranquilísimo.

### Por la tarde.—El parte facultativo.—Impresiones.

Madrid 3 á las 4'10 t.

" " 4'15 "  
" " 4'40 "  
" " 4'45 "  
" " 5'20 "  
" " 6'15 "

En los pasillos del Congreso se comenta la agresión de que ha sido víctima el señor Primo de Rivera.

El ministro de la Guerra señor Azcárraga me ha dicho que consideraba censurable el que comience ahora á decirse que el agresor está loco, cuando no hay ninguna prueba que lo justifique.

El parte facultativo dice:

«El General Primo de Rivera ha sufrido una herida de arma de fuego penetrando el proyectil en el pecho. El orificio de entrada se encuentra en la parte anterior y superior izquierda del torax y en el tercer espacio intercostal. El de salida en la parte externa de la región sub-escapular del mismo lado, con perforación, llegando la contusión hasta los pulmones. Presenta otra herida cuyo orificio de entrada está en la cara posterior del antebrazo izquierdo y el de salida en la parte anterior media del mismo. El pronóstico es muy grave, aunque no mortal de necesidad.»

El señor Sanchez Gomez, General segundo Cabo, recordaba que estando en Cuba tuvo que intervenir varias veces en el castigo de Clavijo por intemperancias de su carácter.

Muchos periódicos han publicado números extraordinarios que la gente arrebatada de manos de los vendedores.

Entre los que han acudido á la Capitanía General, se encuentra el marqués de la Habana que se emocionó profundamente.

El reo Clavijo lleva diez y siete años de efectividad en el empleo de capitán.

Los médicos se encuentran algo más esperanzados.

El general ha dicho á uno de sus ayudantes:—«Si muero quiero que conduzan mi cadáver un soldado de cado arma, porque he predicado siempre y ante todo la de todas las armas del Ejército.»

Le asiste el doctor Lozada.

Una gran muchedumbre se halla estacionada en busca de noticias en las inmediaciones de la Capitanía General.

El extraordinario de un periódico de la mañana recuerda que hace un año que el capitán Clavijo se encontraba en el hospital militar y que escribió al mismo periódico denunciando las postergaciones y arbitrariedades de que se creía víctima, leyendo al redactor que le visitó con este motivo, gran número de cuartillas en que dirigía censuras durísimas y no susceptibles de publicación á las autoridades militares, censuras que expresaban un estado de gran excitación.

